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— Как работает система обще�

ственного самоуправления в со�

временном городе?

— Главная мысль, которую мы стара�
емся привить гражданам: каждый житель
должен быть хозяином города. Это как
большая квартира, где всем необходимо
наводить порядок, чувствовать персо�
нальную ответственность за облик Ли�
вен. Мы ежегодно проводим конкурс на
лучшие улицу, дом, двор у многоэтажной
застройки и замечаем, что люди стали
намного требовательнее к себе. Они уже
не полагаются на одни только комму�
нальные службы, а стараются активно
участвовать в благоустройстве террито�
рий.

— Ливны всегда отличались

своеобразным менталитетом. У

местных жителей особая предпри�

нимательская жилка, большое тру�

долюбие. Как вы думаете, в чём се�

крет этого?

— Ливны на протяжении своего дли�
тельного существования переживали пе�
риоды и подъёма, и упадка. Город неод�
нократно разрушался в годы войн. Но об�
щие проблемы сплачивали людей, и же�
лание возродить город приводило к кон�
центрации общественной и экономичес�
кой жизни. Купцы�патриоты строили в
Ливнах школы, занимались благотвори�
тельной деятельностью. И сегодня мно�
гие предприятия города не бросают со�
циальную работу: руководители прекрас�
но осознают, что их детям здесь жить. Но,
к сожалению, некоторые бизнесмены
этим вопросам ныне уделяют крайне ма�
ло внимания.

— В юбилейный для города год

вас в третий раз избрали мэром.

Как вы оцениваете прошедшие вы�

боры?

— Эти выборы были особенными. Во�
первых, граждане стали политически бо�
лее подкованными, не стесняются выска�

зывать свои мысли, предложения. Во�вто�
рых, начал действовать закон о местном
самоуправлении, что изменило само вос�
приятие общественностью работы влас�
ти, существенно повысило ответствен�
ность людей за принятие решений, в том
числе и по вопросу, за кого голосовать.

Что касается меня лично, то, не сочти�
те громкими словами, я всегда органи�
зую свою деятельность в соответствии с
настроениями граждан и потребностями
города. Руководитель, работающий в си�
стеме местного самоуправления, в пер�
вую очередь должен быть таким же про�
стым человеком, как и все люди, живу�
щие и работающие рядом с ним. В про�
тивном случае такого руководителя не
поймут и не примут.

И ещё один важный момент. Не стара�

юсь проводить политику строительства
грандиозных планов, которые, как изве�
стно, часто остаются лишь мечтами. На�
иболее приемлемым является плано�
мерное улучшение качества жизни горо�
жан. Ко всему прочему, это позволяет
откладывать в сознании людей необхо�
димость бережного отношения к уже со�
зданному.

— Как вы считаете, сколько вре�

мени потребуется на то, чтобы лю�

ди окончательно прониклись целя�

ми и задачами местного самоуп�

равления, стали по�настоящему

чувствовать себя соучастниками

управления городом?

— Потребуется немалый срок. Ведь
мы живём в переходное время. Моло�
дёжь мыслит новыми категориями, мно�
гие пожилые граждане — прежними. Для
примера: даже сейчас, за десять с лиш�
ним лет существования рыночной эконо�
мики, многие ругают её. Между тем
именно рыночная экономика дала воз�
можность определиться в жизни огром�
ному числу людей. Многие из мелких
предпринимателей выросли до крупных
бизнесменов и уже вкладывают средства
в строительство, коммунальное хозяй�
ство.

Поэтому принцип местного самоуп�
равления — не только просить деньги на
разные нужды, а дать почувствовать лю�
дям, что они — хозяева своей территории
и должны по�хозяйски всем распоряжать�
ся. Именно поэтому мы считаем уличные
и домовые комитеты общественного са�
моуправления важнейшим звеном мест�
ного самоуправления. Мы стали платить
председателям уличных комитетов не�
большую заработную плату. И люди отве�

чают взаимностью. Согласитесь, мы не
всегда имеем возможность положить но�
вый асфальт, но благоустроить террито�
рию у собственного дома, посадить цве�
ты — это по силам каждому человеку.

— 24 июня в Ливнах запланиро�

вано много праздничных меро�

приятий. Каковы наиболее инте�

ресные?

— В этом году мы пригласили выступить
московский ансамбль "Синяя птица". Его
концерт будет интересен для всех поколе�
ний. На больших звёзд  денег, конечно, не

хватит — какие гонорары они просят, сами
знаете! Но замечательные исполнители
есть и в Ливнах — мы делаем ставку на них.
Их нужно поднимать и представлять их та�
ланты.

Со своими программами приедут
представители близлежащих областей,
например, из Воронежской.

Кстати, мы пригласили на праздник и
нашего земляка — знаменитого детско�

го врача Леонида Рошаля. Леонид Ми�
хайлович в последние годы — очень за�
нятой человек. Помимо врачебной дея�
тельности он ещё и ведёт, как известно,
большую общественную работу, являет�
ся членом Общественной палаты. Но, не�
смотря на это, Л.М. Рошаль сказал, что
обязательно  постарается навестить
родной город.

— И последний вопрос. Какие вы

видите перспективы развития го�

рода?

— Во�первых, в промышленность нуж�
но привлекать серьёзные инвестиции.
Ливны нуждаются в строительстве уни�
кального завода, предпочтительно спе�
циализирующегося на микроэлектрони�
ке. Причём в этот вид производства сле�
дует привлечь как можно больше моло�
дых специалистов. Поскольку в наукоём�
ком производстве заработная плата вы�
сокая, это создало бы здоровую кадро�
вую конкуренцию между остальными
предприятиями. Речь шла бы уже о выбо�
ре уровня заработной платы, условий ра�
боты и т. д.

Мы надеемся и на успешную реализа�
цию приоритетных национальных проек�
тов в сфере образования и здравоохра�
нения. Есть сведения, что два образова�
тельных гранта по миллиону рублей на
развитие материально�технической базы
получат две городские школы.

Вместе с тем серьёзной остаётся жи�
лищная проблема. Ливны — старый го�
род, здесь 30%  жилья — ветхое. Люди,
живущие в этих домах, не в состоянии
приобрести себе новые жилища. На бюд�
жетные деньги строить дома нет возмож�
ности.  Поэтому нужны государственные
вливания.

Но самое главное — чтобы не было со�
циальных потрясений. Ибо они ни к чему
хорошему не приводят. Единственно пра�
вильный путь развития — путь созида�
ния, честного труда во благо своих близ�
ких и родного города.

Беседовал Максим ШАНЕНКОВ.

23 июня состоялось заседание президиума

областного Совета народных депутатов. Откры�

вая заседание, заместитель председателя об�

ластного Совета Ю.А. Тарасов отметил, что, как

решено было на предыдущей сессии, свою ра�

боту на парламентские каникулы областной Со�

вет прерывать не будет. Решено, что сессия

пройдет 28 июня, а депутатам предстоит рас�

смотреть на ней почти два десятка вопросов.

Среди них обращение Орловского областного
Совета к Президенту РФ, Председателю Государ�
ственной Думы, Председателю Правительства РФ, в
котором предлагается внести изменения в Феде�
ральный закон "О дополнительном ежемесячном
материальном обеспечении граждан Российской
Федерации за выдающиеся достижения и особые
заслуги перед Российской Федерацией". Депутаты
считают, что вернувшиеся в Россию из бывших со�
юзных республик наши соотечественники, награж�
денные в свое время государственными премиями
советов министров соответствующих республик,
должны, так же как и лауреаты государственных пре�
мий СССР, РСФСР, Российской Федерации, полу�
чать дополнительные выплаты.

С учетом поправок и предложений ко второму
чтению подготовлен законопроект "О наделении
органов местного самоуправления Орловской об�
ласти государственными полномочиями по форми�
рованию и организации деятельности комиссий по
делам несовершеннолетних и защите их прав". Пла�
нируется также утвердить изменения в законы "О

межбюджетных отношениях в Орловской области"
и "О транспортном налоге".

Включены в повестку дня в первом чтении за�
конопроекты, внесенные губернатором области:
"О распоряжении земельными участками, госу�
дарственная собственность на которые не раз�
граничена, в административном центре Орлов�
ской области — городе Орле", поправки в Закон
"О внесении изменений в законодательные акты
Орловской области". Среди них и законопроект
"О Красной книге Орловской области", принятие
которого позволит расширить полномочия наше�
го региона по охране редких и находящихся под
угрозой исчезновения представителей флоры и
фауны.

На сессии Совета будут рассмотрены законода�
тельные инициативы и обращения законодательных
органов власти субъектов Федерации и изменения
в федеральное законодательство, предлагаемые
депутатами Государственной Думы и другие вопро�
сы.

После детального обсуждения, в котором при�
няли участие заместители председателя областно�
го Совета Л.В. Кретов, Н.В. Парахин, члены прези�
диума Ф.С. Авдеев, А.И. Гапонов, А.Н. Дрогайцев,
А.Н. Тихонов, В.Н. Шорин, депутаты А.С. Кононы�
гин, М.В. Корнеев, В.А. Лыков, Е.Е. Щекотихин, по�
вестка дня 53�го заседания была утверждена.

Информационно�аналитическое управление 

Орловского областного 

Совета народных депутатов.

(Окончание. Начало на 1� й стр.).

Г
азета "Мценский край" 
№ 21, 14 февраля 2001
года, статья "Под маской

коммунистов": "…Предвыбор�
ная борьба в Мценске за пост
мэра и за депутатство нача�
лась задолго до выборов, в
этой борьбе используются
грязные технологии. С этой
целью Ю.В. Папошин, Н.Е. Ка�
линин и А.П. Цуканов начали
выпускать газету "Мценские
новости" (Ю.В. Папошин позд�
нее был наказан в порядке
гражданско�правовой ответ�
ственности за распростране�
ние сведений, не соответству�
ющих действительности; в от�
ношении Н.Е. Калинина в на�
стоящее время возбуждено
уголовное дело. — Прим. авто

ра). Газета откровенно антипа�
триотическая и антикоммуни�
стическая, что особенно
странно, так  как  редактором
этой  газеты  является  член
КПРФ  А.П.  Цуканов. Мценская
организация КПРФ должна
была вовремя отреагировать,
так как направленность этой
газеты противоречит линии
КПРФ, Народно�патриотичес�
кого союза России. Особой
должна была стать реакция на
редакторство А.П. Цуканова.
Многих коммунистов возмути�
ло то, что издатели этой газе�
ты выдвигаются от КПРФ: Цу�
канов — в мэры, а беспартий�
ный предприниматель Папо�
шин — в депутаты горсовета.
После первого собрания не�
сколько коммунистов в знак
протеста подали заявления о
выходе из КПРФ. На следую�
щий день бюро горкома при�
знало первое собрание недей�
ствительным. Второе собра�
ние прошло также очень
странно. Зачитали фамилии
кандидатов и без всякого об�
суждения провели голосова�
ние списком. Большинство вы�
двигаемых кандидатов комму�
нисты и в глаза не видели. В
итоге в списках кандидатов от
КПРФ оказались не только не�
члены КПРФ, но и люди, испо�
ведующие явно антипатриоти�
ческие, антинародные взгля�
ды". Подпись под публикацией
— группа коммунистов. В ком�
ментарии собкора подчерки�
вается: "Избирателю надо
знать, почему кандидат 
(А.П. Цуканов. — Прим. авто

ра) именно накануне выборов
восстановился в КПРФ, поче�
му он с 1993 года так долго
"дозревал" политически?
Мценск знает немало приме�
ров, когда карьеристы исполь�
зовали партию в своих корыст�
ных целях, а потом забывали о
ней, как и об избирателях".

Г
азета "Вестник" № 10,
ноябрь 2004 года (учре�
дитель и редактор 

Н.Е. Калинин, тот самый друг
и соратник А.П. Цуканова. —
Прим. авт.), статья "Мценская
агония": "... Дорвавшиеся до
власти люди забывают огля�
нуться назад, как тетерев на
току забывает об опасности.
Первое предупреждение мэру
Цуканову мы, его соратники,
сделали через пять месяцев
после избрания — пригласили
в наш бывший штаб, чтобы за�
явить о бездумно начатом
подборе кадров (позднее ито�
гом этого подбора явились
уголовные дела за взятки, не�
целевое использование де�
нег. — Прим. авт.). Он напле�

вал на приглашение (как на�
плевал, по моему мнению, и
на своих бывших соратников
Ю.В. Папошина и Н.Е. Калини�
на, с которыми после выборов
прервал отношения. — Прим.
авт.). Впрочем, засветился
ещё раньше, когда ему напо�
мнили об обязательствах пе�
ред избирателями. Тогда он
цинично сказал: "До выборов
— одно, а после — другое. Во
всём мире такая практика".
Выходит, он руководствовал�
ся не кодексом морали и чес�
ти, а практикой лжи и циниз�
ма, которой, якобы страдает
весь мир. Думал ли кто�ни�
будь, что он, воспитанный в
интеллигентной семье, пой�
дёт по пути служения дьяво�
лу". К этим публикациям од�
нопартийцев и соратника (за�
метьте, не противников) стоит
добавить, что Александр Пет�
рович сразу после выборов
забыл о партии (не посещает
партсобрания, игнорирует
партийные мероприятия, да�

же в день рождения Ленина не
бывает с коммунистами у па�
мятника вождю). Во время
приезда в Мценск В.Д. Хахи�
чева в период выборной кам�
пании в Госдуму и его встреч с
избирателями А.П. Цуканов
не только не поддержал одно�
партийца, но и в это же время
проводил параллельные
встречи с трудовыми коллек�
тивами и агитировал за "Еди�
ную Россию". Коммунисты
ставили вопрос об исключе�
нии Цуканова из партии, но до
конца его не довели, сослав�
шись на то, что исключать его
должна была первичная орга�
низация.

Газета "Мценский край" 
№ 27 от 28 февраля 2001 го�
да, статья члена Союза писа�
телей России И. Александро�
ва "Правда�матка". Полеми�
зируя  на страницах район�
ной газеты с Н. Калининым,
он писал: "…Я не знаком с
твоим лучшим другом Алек�
сандром Цукановым, не "на�
сыщался" его интеллектом и
независимостью. Но диву
даёшься, как сей учёный
муж, свежеиспечённый член
КПРФ, не устыдился редак�
тировать базарные "Мцен�
ские новости", а свою пред�
выборную возню начать с
развязного охаивания со�
перника и восхваления своей
а в а н т ю р н о � п о п у л и с т с к о й
программы горбачёвского
пошиба (практически ни
один пункт её не выполнен.
—  Прим. автора). А вот тебе
эта пёстрая и шаткая компа�
ния вполне подойдёт: лучше�
го "трубадура" для мценских
цукановых, пожалуй, не сыс�
кать. Говорю это вполне се�
рьёзно. Тут не до шуток. Од�
нажды наша доблестная пар�

тия уже схлопотала пинком
под зад за свою неразборчи�
вость".

Г
азета "Орловская правда",
30 июля 2003 года. Письмо
жителя Мценска В.Чумазо�

ва "Цена красивых программ":
"..Как выполняются предвыбор�
ные обещания (А.П. Цуканова.
— Прим. автора), можно остав�
лять без комментариев. При се�
годняшних руководителях про�
слеживается единственная тен�
денция — рост коммунальных
платежей, которые уже довели
многих жителей до критической
черты, при том что впервые в
городе не стало горячей воды
(сейчас её опять нет, оказалось,
что Цуканов накопил 15 млн.
рублей долга и горячую воду от�
ключили. — Прим. автора).
Практически перестали ремон�
тироваться крыши, подъезды,
дороги, которые стали в Мцен�
ске "фронтовыми". Нет больше
понтонного моста, служившего
15�тысячному микрорайону го�

рода, не нашлось более хозяй�
ственного решения, чем поре�
зать конструкции старого моста
на металл, нет обещанного бас�
сейна в школе № 9. Не сдано ни
одного серьёзного объекта".  

Заводская газета "Рабочая
честь", № 25 от 4 июля 2005 го�
да,  подводя итоги митинга,
подчеркивала: "… собравшие�
ся приняли резолюцию, при�
зывающую выразить недове�
рие мэру г. Мценска А.П. Цука�
нову. Жители города были
единодушны: глава админист�
рации ничего не сделал для го�
рода за два года своего прав�
ления, всё приходит в упадок,
хозяйствовать Александр Пет�
рович не умеет. А потому пусть
уходит подобру�поздорову".

Это о моральном облике
А.П. Цуканова, его партийнос�
ти и отношении к избирате�
лям, товарищам и своим обе�
щаниям. 

П
озвольте, уважаемый 
А. Воронков, порассуж�
дать на тему "подстав�

ки" А.П. Цуканова  и феномене
его победы на выборах. Нос�
тальгически�плаксивое посла�
ние А.П. Цуканова, появивше�
еся на страницах "Орловских
новостей" и на мценском теле�
видении, написано, по мнению
многих горожан, его родствен�
никами (уж очень оно похоже
на выступление на митинге 11
мая) и рассчитано на исконно
русский менталитет — жалеть
обиженных и униженных. По�
чему�то Александр Петрович
не обращался к горожанам,
когда забирал себе под жильё
детскую комнату школьника…
Воронков нарисовал идилли�
ческую картину, как Цуканов
подвозит ежедневно девочку
из д.Карандаково в школу, но

не рассуждает о том, что де�
сятки детей потеряли возмож�
ность заниматься в комнате
школьника  (расположена в 
1�м микрорайоне) только по�
тому, что Александру Петрови�
чу понадобилось жильё (пред�
выборные листовки повеству�
ют, что у Цуканова пять квар�
тир, три из которых ему "пода�
рены" за определённые услу�
ги, в частности, за подряд на
достройку жилых домов).

Если уж говорить на эту те�
му, то давайте, г�н Воронков,
вспомним, как тот же Алек�
сандров, и будучи мэром, и
сейчас как депутат областно�
го Совета, и как просто чело�
век с большими возможностя�
ми, бросал всё и вёз безна�
дёжно больного мальчишку
спасать в Москву, потому что
знал, что пробьёт операцию,
чего бы это ни стоило, — и
спасал. Как находит деньги и
без денег помогает многим
горожанам пролечиться и
сделать дорогостоящую опе�

рацию и нигде не афиширует
это.  Почему�то Александр
Петрович не обращался к
журналистам, когда подписал
без согласования с городским
Советом (хотя в предвыбор�
ной своей программе обещал
все свои действия подкреп�
лять его согласием) передачу
из муниципальной собствен�
ности городских аптек,  как
якобы убыточных (это аптеки�
то убыточные? Рядом процве�
тают частные!). Когда без тен�
деров раздавал подряды на
ремонт дорог, подъездов,
крыш (отремонтированные
таким образом дороги про�
держались всего три месяца,
а крыши, по документам — от�
ремонтированные, вдруг ру�
шатся, как это случилось в до�
ме по ул. Мира, 36. — Прим.
авт.). Когда со скромной зар�
платой вдруг, на второй день
после выборов, пересел в
"опель". Было бы наивным ду�
мать, что Александр Петрович
не понимает, что делает, или
делает это исходя из благих
намерений, заботясь о городе
и горожанах. Народу препод�
носят доброго, честного и
очень душевного Цуканова,
незаслуженно пострадавше�
го. Народ призывают на ми�
тинги защитить его.

Да, на недавних выборах
А.П. Цуканов, неожиданно для
многих, одержал победу и был
избран на второй срок главой
города. Предполагалось, что
победу может одержать кто
угодно: Н.П. Гагарина, 
В.М. Александров, А.М. Кирин,
но не он. Пять лет пребывания
у власти Цуканова показали,
что можно быть хорошим, за�
служенным "технарём", но для
руководства городом этого
недостаточно. Чтобы понять

это, достаточно проехать по
улицам нашего города, уви�
деть воочию импровизирован�
ные свалки практически у каж�
дого многоэтажного дома,
разбитые дороги, грязные
подъезды и фасады домов и
побеседовать с горожанами.
Тем не менее факты — упря�
мая вещь, и с ними невозмож�
но не считаться. Так в чём же
секрет успеха Цуканова?

Д
авайте сопоставим ито�
ги выборов 2001 и 2006
годов. В 2001 году Цука�

нов победил, набрав более 10
тысяч голосов, значительно
опередив ближайшего сопер�
ника — В.М. Александрова —
почти на 3 тысячи. В 2006 году
Цуканов победил, набрав 5541
голос, занявший второе место
Александров — 5434. Есть два
вывода. 

1. Два кандидата набрали
практически равное количест�
во голосов.

2. А.П. Цуканов потерял за
5 лет 5000 (?) голосов, то есть
ровно половину своих сторон�
ников. Попытаюсь проанали�
зировать эти цифры. У изби�
рателей, считающих, что Цу�
канов не умеет хозяйство�
вать, были большие возмож�
ности из кого выбирать: два
экс�мэра Александров (5434)
и Кирин (2560), Гагарина
(1903), Черемонов (1166), Ро�
щектаева (481). Оставайся
один из них против Цуканова
— вне всякого сомнения, он
набрал бы сумму голосов ос�
тальных, т.е. 11500, и победил
бы, так как любой из них как
руководитель и хозяйствен�
ник на много порядков пре�
восходит Александра Петро�
вича. То есть эта победа очень
относительна, я бы назвал её
пирровой победой — войско�
то растаяло. И второй, я счи�
таю, главный фактор успеха
Цуканова. Обосную его сло�
вами одного руководителя
муниципального предпри�
ятия: "Зачем нам выбирать
Александрова — опять заста�
вит "пахать" с 7.00, и целый
день будешь под контролем.
При Цуканове спокойно". Ана�
логичное мнение высказал
работник аппарата админист�
рации: "При Цуканове я могу
повесить на кабинет табличку
"Я на объекте" и могу ехать
хоть на рыбалку". Цуканов
всех устраивал.  При нём не
было требовательности: сам
на работе появлялся зачастую
к 9.00 и исчезал после обеда,
а то и вовсе не появлялся.  Так
что же, пусть лучше будет
грязно, неуютно, без горячей
воды, со свалками посреди
города, с громкими процес�
сами по взяткам, но зато ме�
стным чиновникам можно
жить вольготно и спокойно,
зная, что тебя в рабочее вре�
мя никто не проверит и ниче�
го не потребует? Думаю, лар�
чик вот так открывается. К ва�
шему сведению, г�н Ворон�
ков, из обнародованных сей�
час документов узнаёшь, что в
своё время коммунисты в Гос�
думе практически единоглас�
но проголосовали за привати�
зацию. А что из этого получи�
лось? 

Как гласит древняя китай�
ская мудрость: "Лучник, про�
махнувшись по цели, ищет
причину в самом себе".

Николай МЦЕНСКИЙ.
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1. О проекте закона Орловской
области "О внесении изменений в
Закон Орловской области "О меж�
бюджетных отношениях в Орлов�
ской области" (второе чтение —
окончательная редакция).

2.  О проекте закона Орлов�
ской области "О внесении изме�
нений в статью 4 Закона Орлов�
ской области "О транспортном
налоге" (второе чтение — оконча�
тельная редакция).

3. О проекте закона Орлов�
ской области "О наделении орга�
нов местного самоуправления
Орловской области государ�
ственными полномочиями по
формированию и организации
деятельности комиссий по делам
несовершеннолетних и защите
их прав" (второе чтение — окон�
чательная редакция).

4.  О проекте закона Орловской
области "О внесении изменений в
статью 11 Закона Орловской  обла�
сти "О начальном профессиональ�
ном образовании и среднем про�
фессиональном образовании в
Орловской области" (первое чте�
ние).

5.  О проекте закона Орлов�
ской области "О внесении изме�
нений в статью 6 Закона Орлов�
ской области "О гарантиях прав
ребенка в Орловской области"
(первое чтение).

6. О проекте закона Орловской
области "О распоряжении земель�
ными участками, государственная
собственность на которые не раз�
граничена, в административном
центре Орловской области — го�
роде Орле" (первое чтение).

7.  О проекте закона Орловской
области "О внесении изменений в
Закон Орловской области "О вы�
борах депутатов представитель�
ных органов и выборных должно�
стных лиц местного самоуправле�
ния Орловской области" (первое
чтение).

8.  О проекте закона Орлов�
ской области "О внесении изме�
нений в Закон Орловской облас�
ти "О внесении изменений в за�
конодательные акты Орловской
области" (первое чтение).

9. О проекте закона Орловской
области "О Красной книге Орлов�
ской области" (первое чтение).

10. О проекте закона Орлов�
ской области "О внесении изме�
нений в Закон Орловской облас�
ти "О Реестре государственной
собственности Орловской обла�
сти" (первое чтение).

11. О проекте закона Орлов�
ской области "О внесении из�
менений в Закон Орловской
области "О налоге на имущест�

во организаций" (первое чте�
ние).

12. О проекте закона Орлов�
ской области "О внесении изме�
нений в Закон Орловской области
"О науке и государственной науч�
но�технической политике в Ор�
ловской области" (первое чтение).

13. Об обращении Орловского
областного Совета народных депу�
татов к Президенту Российской Фе�
дерации В.В. Путину,    Председате�
лю    Государственной    Думы   Фе�
дерального    Собрания    Россий�
ской    Федерации Б.В. Грызлову,
Председателю Правительства Рос�
сийской Федерации М.Е. Фрадкову
по вопросу внесения изменения в
Федеральный закон от 4 марта 2002
года         № 21�ФЗ "О дополни�
тельном ежемесячном материаль�
ном обеспечении граждан Россий�
ской Федерации за выдающиеся
достижения и особые заслуги пе�
ред Российской Федерацией".

14. О правилах аккредитации
журналистов средств массовой
информации при Орловском об�
ластном Совете народных депу�
татов.

15. О внесении изменений  в
регламент Орловского областного
Совета народных депутатов и поло�
жение об аппарате областного Со�
вета народных депутатов.

16. О проекте федерального
закона № 303691�4 "О внесении
изменений в Федеральный закон
"Об общих принципах организа�
ции местного самоуправления в
Российской Федерации" (в части
уточнения положений статей 12,
14 и других) — вносит Законода�
тельное собрание Ростовской
области.

17. О проекте федерального
закона № 305317�4 "О внесении
изменений в статьи 14, 15,16 Фе�
дерального закона "Об общих
принципах организации местного
самоуправления в Российской
Федерации" (в части дополнения
перечня вопросов местного зна�
чения) — вносит Законодатель�
ное собрание Кировской области.

18. О проекте федерального
закона № 303417�4 "О внесении
изменений в статью 22.3 Кодекса
Российской Федерации об адми�
нистративных правонарушениях"
(об изменении названия статьи
22.3 Кодекса Российской Феде�
рации об административных пра�
вонарушениях, а также об опре�
делении подведомственности
рассмотрения дел об админист�
ративных правонарушениях) —
вносит Государственный Совет
Чувашской Республики.

19. О проекте федерального

закона № 290028�4 "О внесении
изменений в Земельный кодекс
Российской Федерации" (в части
расширения прав граждан по
владению, пользованию и распо�
ряжению земельными участка�
ми) — вносят депутаты Государ�
ственной Думы С.Ю. Глазьев,
А.М. Бабаков, Д.О. Рогозин, 
И.Н. Харченко, В.П. Никитин.

20. О проекте федерального
закона № 301347�4 "О внесении
изменений в Земельный кодекс
Российской Федерации в части
расширения оснований бес�
платного предоставления граж�
данам в собственность земель�
ных участков, находящихся в го�
сударственной или муниципаль�
ной собственности" — вносят
депутаты Государственной Думы
А.В. Островский, И.В. Лебедев,
Е.Ю. Соломатин.

21.  О проекте федерального
закона № 297568�4 "О внесении
изменения в статью 4 Закона Рос�
сийской Федерации "О привати�
зации жилищного фонда в Рос�
сийской Федерации" (по вопросу
о приватизации жилых помеще�
ний в общежитиях, переданных в
муниципальную собственность) —
вносит Воронежская областная
Дума.

22. О проекте федерального
закона № 297033�4 "О внесении
изменения в статью 81 Жилищ�
ного кодекса Российской Феде�
рации" (по вопросу предоставле�
ния нанимателю права на умень�
шение размера платы за жилое
помещение и коммунальные ус�
луги) — вносит Алтайский крае�
вой Совет народных депутатов.

23. О проекте федерального
закона № 302350�4 "О внесении
изменения в Федеральный закон
"О введении в действие Жилищ�
ного кодекса Российской Феде�
рации" (по вопросу о сохранении
возможности существования жи�
лищных и жилищно�строитель�
ных кооперативов) — вносит де�
путат Государственной Думы 
В.Н. Иванова.

24. О проекте федерального
закона № 308093�4 "О внесении
изменений в статью 28 Феде�
рального закона "О трудовых
пенсиях в Российской Федера�
ции" (о пенсионном обеспечении
педагогических, медицинских
работников и работников театра)
— вносят депутаты Государ�
ственной Думы А.В. Бездольный,
Н.Н. Гончар, И.Я. Мосякин.

25. О законодательных
инициативах и обращениях
субъектов Российской Феде�
рации.

ИЗВЕЩЕНИЕ
28 июня 2006 года в 10 часов в здании администрации области состоится пятьдесят тре�

тье заседание Орловского областного Совета народных депутатов с повесткой дня:

ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

УУУУ    ЛЛЛЛИИИИВВВВЕЕЕЕННННЦЦЦЦЕЕЕЕВВВВ    ООООССССООООББББЫЫЫЫЙЙЙЙ
ХХХХ АААА РРРР АААА КККК ТТТТ ЕЕЕЕ РРРР

ХХХХ РРРР ОООО НННН ИИИИ КККК АААА     
ППППИИИИККККИИИИРРРРУУУУЮЮЮЮЩЩЩЩЕЕЕЕГГГГОООО    ММММЭЭЭЭРРРРАААА



ДЕЛОВЫЕ 
НОВОСТИ

КУРСЫ ВАЛЮТ

(ЦБ России)

24 июня            

Доллар                            Евро

27,05                              34,03

ИНВЕСТИЦИИ ДЛЯ
ДОРОГ

Как стало известно, семь из
12 проектов, прошедших пред�
варительный отбор на получе�
ние средств Инвестиционного
фонда страны, связаны с раз�
витием транспортной инфра�
структуры.

В их числе, например, строи�
тельство участка платной авто�
трассы Москва — Санкт�Петер�
бург. Этот проект уже одобрен кон�
курсной комиссией во время эко�
номического форума в Северной
столице.

На очереди — рассмотрение
самого масштабного и перспек�
тивного проекта — строительства
железной дороги Кызыл — Кураги�
но (Тува) протяженностью 459 ки�
лометров. Его стоимость превы�
шает 74 млрд. рублей.

По материалам деловой
прессы.

324 июня 2006 г.

www.orp.orel.ru    orp@rekom.ruОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

С Е Г О Д Н Я  —  Д Е Н Ь  И З О Б Р Е Т А Т Е Л Я  И  Р А Ц И О Н А Л И З А Т О Р А

Уважаемые орловцы!
Примите поздравления с Днем изобрета�

теля и рационализатора! Этот праздник —
один из немногих, в рамках которого честву�
ют работников инновационной сферы.

Именно поэтому он столь важен для на�
стоящего этапа развития России — этапа
модернизации таких базовых сфер, как эко�
номика, наука, образование, и других. 

Современные требования, предъявляе�
мые дальнейшему переустройству основ�
ных экономических и социальных сфер, вы�
соки. Реализация поставленных целей в
масштабах как государства, так и нашей Ор�
ловщины зависит прежде всего от наиболее
активной, творческой, образованной части
нашего населения — вас, уважаемые изо�
бретатели и рационализаторы. Ваш творче�
ский потенциал, безусловно, велик. И вы это
каждый раз доказываете на деле — привно�
ся в нашу жизнь новые проекты, идеи, от�
крытия, изобретения.

Задача государственного управления со�
стоит как раз в том, чтобы лучшие из начи�
наний получили бы "зеленый свет" на всем
пути их реализации. А представители вашей
профессии никогда ни задумывались бы о
том, как прокормить семью или изменить
гражданство. Мы всегда будем поддержи�
вать творческих людей, помогающих госу�
дарству строить новую Россию, способству�
ющих ее процветанию.

Успехов вам в ваших начинаниях и проек�
тах. Желаем вам и вашим семьям крепкого
здоровья и благополучия!

Администрация Орловской области.

Дорогие изобретатели и рационализаторы!
Сердечно поздравляем вас с профессио�

нальным праздником!
Ваш интеллект и постоянный творческий

поиск являются важным фактором приумно�
жения научного и производственно�техни�
ческого потенциала области. Вы активно
участвуете в реализации инновационной
модели развития экономики, повышаете
конкурентоспособность предприятий, ока�
зываете содействие успешному осущест�
влению промышленной политики.

Надеемся, что ваша работа и впредь бу�
дет способствовать прогрессивному разви�
тию всех отраслей народного хозяйства об�
ласти!

Крепкого вам здоровья, благополучия,
неиссякаемой энергии и творческих успе�
хов!

Орловский   областной  

Совет народных депутатов.

Однако жизнь не стоит на мес�
те, и, чтобы сохранить конкуренто�
способность продукции на рынке,
необходимо искать пути повыше�
ния её качества, снижения себе�
стоимости. Как это сделать? На
предприятии не стали изобретать
велосипед, а пошли по простому,
но очень эффективному пути —
стимулированию рационализа�
торского творчества работников.
Результаты не заставили себя
ждать — с начала года в техничес�
кий отдел завода подано около 30
рацпредложений.

Многие из них уже дали ощути�
мый экономический эффект. На�
пример, претворение в жизнь од�
ной из идей мастера участка ос�
настки Н.Д. Касьянова (на снимке)
позволило предприятию не только
сэкономить более 87 тысяч руб�
лей, но и значительно повысить
качество продукции. 

— На завод частенько поступа�
ли нарекания на деталь "крышка",
— рассказывает рационализатор.
— Покупатель этой отливки стал�

кивался с проблемой скрытого
брака, который выявлялся лишь в
процессе механической обработ�
ки. Стали искать причину  брака,
думать, как же изменить конструк�
цию, чтобы его устранить. 

Касьянов вместе с инжене�
ром�технологом А.В. Годовым ре�
шили проблему, предложив всего�
навсего уменьшить на 4,5 милли�
метра размер крепления крышки
стартера к двигателю. Вроде бы
мелочь, но польза от новшества
для завода ощутимая — умень�
шился расход металла, а потреби�
тели, высоко оценив качество
опытных образцов, заказали круп�
ную партию отливок. 

Кстати, это рационализатор�
ское предложение у Николая 
Дмитриевича далеко не един�
ственное. Недавно внедрено в
производство новшество, позво�
ляющее снизить "черный вес" от�
ливки. Рационализатор уже давно
обратил внимание на то, что доля
литника при отливе значительно
превышает вес самой детали, а

значит, львиная доля металла идет
в отход. Касьянов вместе с Годо�
вым несколько изменили кон�
струкцию отливок. В результате
"черный вес" снизился, а выход
годного литья увеличился. 

Вот так, внося, на первый
взгляд, совсем незначительные
коррективы в уже, казалось бы, хо�
рошо отработанное и отлаженное
производство, рационализатор
приносит ощутимую пользу род�
ному заводу. Эпитет "родной"
здесь вовсе не для красного слов�
ца — вся трудовая жизнь Николая
Дмитриевича прошла на "Мцен�
ском литейном заводе". Восем�
надцатилетним пареньком при�
шел он сюда. Трудолюбие, сме�
калка, пытливый ум, добросовест�
ность уже тогда отличали молодо�
го рабочего. Такие кадры всегда
ценили и берегли, для таких, как
он, были открыты все дороги. И
Касьянову предложили учиться в
Москве во втузе завода имени Ли�
хачева. 

— Шесть лет учился, — вспоми�

нает мастер участка. — В то время
практике огромное внимание уде�
ляли: мы, например, неделю шту�
дировали учебники, корпели над
семинарскими заданиями и лек�
циями, а следующую — постигали
азы профессии на производстве.
Когда сидел на студенческой ска�
мье, это казалось излишним, но
стоило вернуться домой и присту�
пить к самостоятельной работе,
понял: недаром с нами мучились
самые искусные педагоги. 

Молодому специалисту сразу
поручили ответственный участок
работы — назначили мастером
формовочных линий. После Кась�
янов трудился мастером службы
оснастки, дослужился до должно�
сти заместителя начальника цеха
по производству. Каждая из этих
ступенек помножила опыт, приоб�
ретенный в институте, на мастер�
ство и умение, а неравнодушный
характер, стремление сделать
свою работу лучше, облегчить
труд других закономерно привели
к тому, что наибольшее число рац�
предложений на счету именно Ни�
колая Дмитриевича. Одно из по�
следних касается улучшения тру�
да рабочих.

— Оно настолько элементарно,
что диву даешься, почему до сих
пор подобная мысль никому не
приходила в голову, — заметил
коммерческий директор ОАО
"МЛЗ" В.Л. Широков. — На протя�
жении многих лет рабочие испы�
тывали трудности при "общении" с
планшайбой для одного из стан�
ков по обработке литья. Проблема
заключалась в её весе — 80 кило�
граммов. Шайбу собирали отдель�
но, а затем вместе с абразивным
кругом трое рабочих устанавлива�
ли её на станок. Касьянов недо�
умевал, для чего этот адский труд,
и показал всем, что и в одиночку
можно справиться со сборкой
планшайбы, сразу устанавливая
на станок отдельные её части. Не
зря же говорят: все гениальное
просто.

Возможно, и так, но, чтобы най�
ти эти простые решения, надо
быть отличным специалистом и
неравнодушным человеком. Ведь
рационализатор хоть и получает
за свои идеи материальное возна�
граждение, конечно, не ради де�
нег старается придумать что�то
новенькое. Он дает возможность
заводу сэкономить прилично, об�
легчить труд коллег, да и, наконец,
своей второй половины: его суп�
руга Галина Анатольевна работает
на стержневом участке завода.

Елена КУЛЬПИНА.

Фото автора.

ВСЕГДА ЕСТЬ 
СВЕЖИЕ ИДЕИ
В наш век прогрессивные

технологии в различных

отраслях производства

появляются так быстро, что

порой даже очень

продвинутые фирмы не

успевают внедрять их в

жизнь. А уж о

провинциальных

предприятиях и говорить

не приходится.

Баснословные цены на

новое оборудование,

современную оснастку

требуют огромных

инвестиций, что даже для

такого крупного

предприятия Орловской

области, как ОАО

"Мценский литейный

завод", далеко не всегда

по карману. 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

С
оциальная ответственность —
это  добровольный вклад пред�
приятия в развитие общества в

социальной, экономической и эколо�
гической сферах. На "Ливгидрома�
ше" система социальной ответствен�
ности внедряется в соответствии с
требованиями SA 8000:2001 с июля
прошлого года. 

Международный стандарт SA
8000 — это современные требова�
ния к качеству условий производ�
ства, а также качеству производ�
ственных отношений. Его внедрение
предполагает улучшение условий
труда на предприятии, снижение

числа травм и сохранение здоровья
персонала. 

Система социальной ответствен�
ности распространяется на все под�
разделения предприятия и позволя�
ет ливгидромашевцам получить та�
кие преимущества, как сокращение
числа аварий на рабочих местах,
безусловное выполнение работода�
телем российского трудового зако�
нодательства и др. 

Несомненно, такая система по�
могает эффективно решать вопросы
повышения качества выпускаемой
продукции и роста производитель�
ности труда, сокращения непроизво�

дительных потерь. И как итог — улуч�
шение репутации предприятия и по�
вышение популярности торговой
марки "Ливгидромаша". 

И, что очень важно, внедряемая в
ОАО "Ливгидромаш" система соци�
альной ответственности способству�

ет улучшению отношений с работни�
ками и профсоюзом, с компаниями�
партнерами и потребителями. 

Для реализации системы соци�
альной ответственности  руковод�
ство предприятия приняло специ�
альную программу — "Политика в об�

ласти социальной ответствен�
ности". В числе поставленных
задач — уважение права персо�
нала при заключении коллек�
тивного договора; более целе�
направленное и системное вы�
полнение требований по охра�
не труда; установление допол�
нительных льгот в части зара�
ботной платы, отпусков и обес�
печения средствами индивиду�
альной защиты; непревышение
предусмотренной законом про�
должительности рабочего вре�
мени и многое другое.  

Есть среди них и такой важ�
ный пункт, как "совершенство�
вание системы мотивации твор�
ческой активности всех струк�
турных подразделений пред�
приятия". Согласитесь, без это�

го трудно представить современную,
стабильно развивающуюся фирму.

И. КАТОРГИН. 

Заместитель управляющего

директора ОАО "Ливгидромаш"

по общим вопросам.

Пять лет назад в ОАО "Ливгидромаш" начала действовать

система менеджмента качества. А сегодня одной

из важнейших задач развития акционерного общества

является внедрение и совершенствование

интегрированной системы менеджмента, включающей

в себя системы менеджмента качества, экологического

менеджмента, охраны труда и безопасности, социальной

ответственности.

Дальше — больше. Что ни
строчка — то новый устрашаю�
щий поворот, угрожающая по�
дробность: "...С крыши прямо
на жителей, в форточки их
квартир сыплются отходы газо�
воздушной смеси", "в таких до�
мах не будут жить их строители
и проектировщики", "знаю, что
это пошло из Канады, куда ез�
дят наши миллионеры в коман�
дировки..., но я на 99% увере�
на, что ни один буржуа себе на
крышу котельную не поставит". 

Задавала Е. Петрова в
письме и конкретные техноло�
гические вопросы. Например:
"Каким образом в этой ко�
тельной очищается вода?" Но
больше, конечно, ужасалась:
наверное, вода "затапливает
квартиры до первого этажа".

Ну а теперь наша очередь
пусть не ужасаться, но ис�
кренне удивляться. Как же так
— ведь, как сообщается в
письме, его автор давно выпи�
сывает "Орловскую правду", а
мы довольно регулярно пуб�
ликуем материалы на комму�
нальные темы, внимательно
следим за ходом реформы
ЖКХ в регионе. И уж точно не
единожды рассказывали об
актуальности освоения этой
отраслью современных ре�
сурсосберегающих техноло�
гий, прогрессивных разрабо�
ток. Подчеркивали, что без
этого никакая реформа не
сдвинется с места, а комму�
налка даже при 100�процент�
ной оплате населением услуг
неудержимо будет катиться к
своему бесславному концу. 

Кстати, крышные котель�
ные, которые привели в такое
волнение нашу читательницу,
отнюдь не последнее иннова�
ционное веяние — весь мир
давным�давно поднимает ав�
тономные источники тепла на
"макушки" многоэтажек.
Больше того, для цивилизо�
ванных стран — это уже прой�
денный этап. Сегодня мини�
котельной оборудуется каж�
дая квартира, а то устанавли�
ваются и покомнатные "печ�
ки". Наверняка, уважаемая 
Е. Петрова (хочется надеять�
ся, и благодаря нашей газе�
те), вы слышали о поквартир�
ном отоплении, а также соот�
ветствующей программе по
переводу жилья на индивиду�
альное поквартирное отопле�
ние, которая не первый год
реализуется в нашей области. 

Но вернемся к письму о ко�
тельных на крыше. Е. Петрова
считает, что "этот вопрос вол�
нует многих" и хорошо бы дать
возможность высказаться в
"Орловской правде" по этому
поводу компетентному чело�
веку. Что ж, надеемся, про�
фессиональное мнение успо�
коит и автора письма в газету,
и других наших читателей.

По словам начальника обла�
стного управления по рефор�
мированию жилищно�комму�
нального хозяйства В.С. Миро�
нова, сегодня значительная
часть тепловой энергии выра�
батывается котельными цент�
рализованных тепловых пунк�
тов (ЦТП) — они дают в наши
дома и тепло, и горячую воду. 

Сам принцип централизо�
ванного теплоснабжения не
подвергается сомнению, од�
нако рост строительства жи�
лья привел к перегрузке го�
родских ЦТП и теплосетей —
они не могут эффективно
обеспечивать новостройки

теплом и горячей водой. К то�
му же построенные 30 — 50
лет назад, они имеют высокий
уровень износа. А строитель�
ство, ремонт и реконструкция
тепловых сетей чрезвычайно
накладны. Это в значительной
мере снижает рентабельность
эксплуатации систем центра�
лизованного теплоснабжения
по сравнению с производ�
ством тепла и горячей воды
автономными котельными. 

Главное, автономная ко�
тельная позволяет отказаться
от распределительных сетей
горячего водоснабжения, а
это — снижение тепла при
транспортировке горячей во�
ды, сокращение расходов
электроэнергии на её пере�
качку. В соответствии с требо�
ваниями СНиП такая котель�
ная оснащена приборами уче�
та теплопотребления, имеет
комплексную автоматизиро�
ванную систему отопления. В
зависимости от погоды легко
можно регулировать темпера�
туру воды в системе. 

Крышная котельная, пояс�
нил В.С. Миронов, является
разновидностью автономной
котельной. Она рассчитана ис�
ключительно на отопление
здания (как правило, высотой
до десяти этажей), на котором
установлена. Такая котельная
комплектуется наиболее на�
дежными и экологически чис�
тыми котлоагрегатами, обору�
дованием химической подго�
товки воды, катионовыми
фильтрами. "Все оборудова�
ние котельной, — говорит  Вя�
чеслав Серафимович, — изго�
товлено с учетом максималь�
ной экономии топлива, и вы�
бросы вредных веществ в ат�
мосферу сведены до миниму�
ма. А высокий уровень автома�
тизации предусматривает воз�
можность работы котельной
без постоянного присутствия
обслуживающего персонала". 

Что касается "затопления
до первого этажа", то, как по�
яснил В.С. Миронов, при про�
ектировании крышных котель�
ных учитываются возможные
аварийные ситуации. Все опа�
сения по поводу залива жиль�
цов напрасны, так как в поме�
щениях крышных котельных
предусмотрена гидроизоля�
ция полов и аварийный слив
через систему канализации. 

В крышных котельных в ка�
честве топлива используется
природный газ. Так что ника�
ких "отходов газовоздушной
смеси, сыплющихся на жите�
лей", о которых пишет Е. Пет�
рова, нет. Котельные снабже�
ны системами приточной и
вытяжной вентиляции. Уро�
вень загазованности контро�
лируется  специальными при�
борами.

Вообще же в Орле сегодня,
по данным В.С. Миронова, уже
несколько  десятков домов с
крышными котельными. И жи�
вут в них люди с разным уров�
нем доходов, в том числе и,
как пишет Е. Петрова, "бур�
жуа". 

А будущее — за поквар�
тирным отоплением. Это ко�
гда в каждой квартире —
своя мини�котельная. И хо�
зяин жилого помещения сам
устанавливает необходимые
параметры в системе отоп�
ления и регулирует темпе�
ратуру бегущей из крана во�
ды.

С. НИКОЛАЕВ.

"Я увидела дом с сооружением на крыше... Это

котельная, расположенная над головами

жителей. Я пришла в ужас!!!"

Это не фрагмент сценария фильма�катастрофы.

Так нервощекочуще начала письмо в редакцию

нашей газеты жительница Орла Е. Петрова. 

КОТЕЛЬНАЯ 
НА КРЫШЕ

СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ «ЛИВГИДРОМАША»

(Окончание. Начало на 1�й стр.).

ЧЕМУ И КАК УЧИТЬ
— Наша главная задача, во�пер�

вых, — дать дополнительное про�
фессиональное образование тем,
кто по разным причинам оказался
без работы. Мы готовим таких лю�
дей для нового вида деятельности
по востребованным на рынке труда
профессиям. А во�вторых, — под�
нять на должный уровень квалифи�
кацию работающих специалистов
через расширение круга их про�
фессиональных знаний, совершен�
ствование деловых качеств, — рас�
сказывает первый заместитель ди�
ректора института Л.Г. Сергиенко.
— Начинать приходилось с нуля, с
разработки учебных программ и
методического обеспечения учеб�
ных процессов, учитывающих пе�
редовой отечественный и зарубеж�
ный опыт управленческой деятель�
ности, адаптированный к нашим
условиям. 

Сейчас в арсенале института
свыше тридцати программ пере�
подготовки для получения допол�
нительной профессии и свыше ста
— рассчитанных на повышение
квалификации специалистов раз�
личных отраслей экономики, бюд�
жетных и других организаций. Про�
граммы оперативно реагируют на
актуальные государственные и ре�
гиональные проблемы. Так,  сразу

после принятия 131�го Федераль�
ного закона в институте были раз�
работаны соответствующие про�
граммы, по которым обучали бух�
галтеров, экономистов муници�
пальных образований, специалис�
тов центров занятости населения.

Учеба в институте труда и соци�
ально�экономических отношений
максимально приближена к прак�
тике, к выработке конкретных уп�
равленческих решений. Этой же
цели служит и стажировка на пред�
приятиях, в организациях, после
которой на основе собранных ма�
териалов пишутся выпускные ква�
лификационные работы. Темы раз�
ные, но задачи схожи — анализ де�
ятельности того или иного пред�
приятия или организации и выра�
ботка предложений по совершен�
ствованию их дальнейшей финан�
совой, экономической, управлен�

ческой деятельности. Кстати, та�
кие предложения не остаются на
бумаге. На одном из ливенских
предприятий пустовавшие площа�
ди по предложению стажера были
переоборудованы под мойку и тех�
обслуживание автомобилей. 

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЁРСТВО
С самого начала своего сущест�

вования институт плодотворно со�
трудничает с управлением Феде�
ральной государственной службы
занятости населения по Орловской
области. Специалисты управления
первыми прошли обучение по про�
грамме "Бюджетный учет". И вот
уже третья группа безработных с
высшим и средним специальным
образованием получает профес�
сию менеджера. 

— Специалисты районных цент�
ров занятости населения, — говорит

Л.Г. Сергиенко, — тщательно отби�
рают будущих наших слушателей. В
результате люди  хорошо знают, за�
чем пришли. Последняя группа го�
товится сейчас к защите выпускных
квалификационных работ. 

Еще одно направление совмест�
ной деятельности института и
службы занятости — эксперимен�
тальный проект "Выбери курс на
успех". Местом его проведения
стал центр занятости населения
Ливенского района. Цель проекта
— предоставление безработным
максимального количества инфор�

мации о порядке регистрации ин�
дивидуальных предпринимателей
и юридических лиц с учетом по�
следних изменений в законода�
тельстве, а также социально�эко�
номического развития региона.

Занятия не прошли бесследно:
после их завершения несколько че�
ловек выразили готовность зареги�
стрировать свою предпринима�
тельскую деятельность. Их берется
поддержать городская админист�
рация, выделив средства на откры�
тие бизнеса в сфере производства
и оказания услуг населению.

ПРЕПОДАВАТЕЛИ И СЛУШАТЕЛИ
Учебные программы успешно

реализуются прежде всего благо�
даря хорошо подобранному препо�
давательскому коллективу. В его
составе — доктора и кандидаты на�
ук, специалисты с большим опы�
том работы в вузах. Например, тру�
довое право читает М.Ф. Тучков,
антикризисное управление — 
Ю.И. Смоляков, региональную эко�
номику — И.В. Должиков, социоло�
гию управления  и социальное уп�
равление организацией — 
Н.В. Проказина. 

Полученные в институте зна�
ния нередко побуждают слушате�
лей к продолжению обучения.
Так, недавняя выпускница Надеж�
да Родичкина, получив профес�
сию менеджера по персоналу, ре�
шила не останавливаться на до�
стигнутом и приобрести в 
ОРАГСе еще и специальность
юриста. "В институте замеча�
тельный преподавательский со�
став, который заряжает тягой к
знаниям", — говорит она. 

Светлана НИКИТИНА.

На снимке: зам. директора ин�
ститута труда и социально�эконо�
мических отношений Л.Г. Сергиен�
ко и слушатели курса переподго�
товки кадров "Менеджмент орга�
низации".

Фото С. ЛАРИНА.
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